ment, afin de stimuler la production; de celle de la stabilité des prix alimentaires qui doit protéger les importateurs et faciliter la réalisation des objectifs de production à moyen et à long termes; et enfin de mesures d'adaptation visant à une plus grande harmonisation des politiques nationales et internationales.

Voilà qui forme un cadre de travail pour le moins impressionnant. Il faut tout de même espérer que les graves répercussions matérielles et économiques des dernières années rendront plus lucide et plus forte la volonté des gouvernements de trouver des solutions efficaces au double point de vue humain et économique. L'in-

sensibilité des gouvernements devant le triste sort de millions de gens qui souffrent de la faim et de la malnutrition ne saurait trouver d'excuse. Des politiques à court terme qui apportent tout au plus un soulagement temporaire, sans aucune amélioration parfois de l'ordre économique mondial, sont clairement insuffisantes.

Avec une force inexorable analogue à celle qui fait avancer le désert du Sahara vers le sud, la situation alimentaire mondiale, par sa complexité et les souffrances qu'elle entraîne, nous laisse peu de temps pour agir. La leçon à en tirer crève les yeux. Sachons donc la comprendre et agir promptement avant qu'il soit trop tard.

Prélude à Bucarest:

Au-delà du plan mondial d'action démographique

par David S. Wright

La rapide croissance de la population mondiale est un phénomène qui met nettement en cause la qualité de la vie, le développement économique et la disposition des ressources pour l'avenir. L'effet de cette croissance sur une société est des plus complexes. Tous ceux qui ont approfondi la question rejettent les théories simplistes qui prônent la régulation des naissances comme dernier espoir de survie de l'humanité ou qui défendent les politiques du

laissez-faire démographique. L'objet du présent article est d'examiner l'état actuel de la population mondiale et d'exposer les diverses politiques ou solutions qui ont été avancées pour régler cette question. La Conférence mondiale de la population, qui se tiendra en août prochain à Bucarest, réunira des représentants de plus de 140 nations chargés d'étudier une grande variété de questions relatives aux politiques démographiques. La Conférence fournira, du moins l'espère-t-on, des lignes de conduite à l'action nationale et internationale dans ce domaine.

Dans toute étude de populations et de politique démographique, il est difficile d'établir des paramètres de discussion. Des questions connexes comme l'approvisionnement en ressources naturelles, le progrès social et économique et la répartition des revenus font très souvent ellesmêmes l'objet de débats. Toute définition acceptable de la politique démographique doit conjuguer des mesures visant à influer sur les facteurs variables de la population,

M. Wright est premier secrétaire à la Mission permanente du Canada aux Nations Unies à New York. Il est agent du service extérieur depuis 1968 et a travaillé à Rome avant d'être muté à New York en septembre 1972. M. Wright s'occupe de politique économique et s'intéresse particulièrement aux questions démographiques. Il sera membre de la délégation canadienne au prochain Congrès mondial de la population à Bucarest.